


какие навыки и образование необ-
ходимы для устройства на работу  
в «Профессионал».

КАРАТИСТЫ ПРИВЕЗЛИ МЕДАЛИ
В крымской Алуште прошёл Чем-

пионат и Первенство России по 
каратэ среди инвалидов по слуху. 
Спортсмены сборной региона блес-
нули — каждый смог завоевать ме-
даль. Поздравляем победителей: 
Анастасию Тюрмину, Тиграна Ко-
ляна, Сергея Цветкова. В Первен-
стве России у наших спортсменов 
сразу три золота. Победителями 
стали Иван Дымура, Михаил Крылов 
и Маргарита Ивлева. Александр 
Мочалов заработал серебро, а Ан-
дрей Сысоев — бронзу.

АНОНС: ОБЩЕСТВЕННАЯ НАГРАДА 
«ДОБРОВОЛЕЦ ГОДА — 2022»
ИЩЕТ ГЕРОЯ!

Принять участие в конкурсе 
может абсолютно любой волонтёр в 
возрасте от 8 лет или доброволь-
ческая организация. Номинаций 8, 
среди них — социальная работа, 
гражданско-патриотическая на-
правленность, здравоохранение, 
экология, культура. Больше всего 
шансов у школьников в номинации 
«Юный доброволец года». 

Для участия в конкурсе нужно до 
31 октября направить заявки в орг-
комитет: dobrovolets.goda@mail.ru  
с указанием в теме письма ФИО 
участника и номинации, на которую 
подаётся заявка. Все вопросы по 
телефону: 8 (4932) 59-46-20 или 
здесь — 

как и многие современные вещи, до-
статочно внезапно. Но необходимость 
обсуждения подобных тем назрела дав-
но. Эти занятия, вопреки ожиданиям 
многих, не несут никакого полити-
ческого заряда. Скорее это попыт-
ка вспомнить о нашей национальной 
идентичности и любви к Родине. Сде-
лать это невозможно без знания на-
шей культуры и традиций. Как учитель 
скажу: материал построен очень хоро-
шо. Организация требует минимальной 
подготовки, и занятие получается ин-
тересным.

Но пока не все ивановские школы 
присоединились к важным разговорам. 
Ребята из нескольких учебных учреж-
дений рассказали мне, что по поне-
дельникам расписание обычное, ничего 
не добавилось.

ТЕМЫ БЛИЖАЙШИХ
РАЗГОВОРОВ:

14 ноября – Мы разные, мы вместе
21 ноября – День матери
28 ноября – Символы России

текст | Денис Луньков

Масштабный проект с 1 сентября 
2022 года запустило Минпросвеще-
ния России. Цикл внеурочных занятий 
«Разговоры о важном» направлен на 
«укрепление традиционных российских 
духовно-нравственных ценностей и 
воспитание патриотизма». Проще гово-
ря, беседы ведутся о семье, о добре 
и зле, любви к Родине и тд. Проводят 
классный час классные руководители. 
Одна из фишек проекта в том, что 
во всех школах одинаковая программа. 
Учителям выдали презентации и планы 
занятий. В сценариях урока прописано 
всё! Даже паузы, которые нужно сде-
лать. Следовать плану или нет — каж-
дый педагог решает сам.

 На уроках говорят о символах Рос-
сии, о Дне народного единства, исто-
рической памяти и преемственности 
поколений. У начальной школы, 5–7 
классов, 8–9, 10–11 отдельные про-
граммы.

В моей школе (прим. ред. 21 лицей) 
классный час проходит как по часам, 
каждый понедельник. Мы смотрим ви-
деоролики на разные темы, обсуждаем 
их, размышляем над смыслом.

СОБЫТИЯ И ЛЮДИ12+
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Борис Прошек, 
школа №14:

— «Разговоры о важ-
ном» — это очень инте-
ресная идея. Классный 

час позволяет узнать разную нужную 
информацию о нашей стране, её обы-
чаях и нравах жителей. Я считаю, что 
такие беседы позволяют узнать то, 
что ты сам никогда бы не прочитал.

Софья Артемьева, 
школа №56:

— Я считаю, что урок 
«Разговоры о важном» 
очень важен для каждого 

учащегося, можно узнать кучу полез-
ной и важной информации, а иногда 
даже удивительной и неожиданной. Я 
жду понедельников, гадаю, что инте-
ресного нам расскажут.

Анна Барашкова, 
учитель русского 
языка и литературы, 
лицей №21:

— Проект «Разговоры о 
важном» появился в нашем расписании, 

NEWS_МЕСЯЦА 12+

Когда вы возьмёте в руки эту га-
зету, скорее всего, будете грустно 
сокрушаться, почему каникулы так бы-
стро пролетели?! Возможно, вы снова 
сбили график, не сделали и половины 
из того, что напланировали. Вероят-
но, и отдохнуть–то толком не успе-
ли. Но школа ждать не будет, впереди 
очередной рывок за знаниями. До са-
мого конца декабря придётся наращи-
вать темп и не отставать.

У нас каникул не было, мы собирали 
номер, который вы держите в руках. 
А в нём куча интересной, важной и 
дискуссионной информации.

Мы начинаем с серьёзных взрослых 
тем. На стр. 3 делимся мнениями про 
«Разговоры о важном», на стр. 6–7 
обсуждаем должны ли дети увлекаться 
политикой, на 12–13 полосах знако-
мимся с новыми депутатами городской 
ученической Думы. 

Конечно, не обошлось и без ин-
тересных героев. В этом номере у 
нас есть настоящая телевизионная 
звезда – Маша Пискунова, де-
вочке всего 13, но она уже го-
товила торт для Дани Милохи-
на. Текст ищите на стр. 10–11.  
Нашим журналистам удалось взять 
интервью у директора гимназии №23 
Александра Сметанина. Беседа по-
лучилась динамичной и откровенной. 
Почитайте на стр. 4–5.

Ближе к концу номера идут «бан-
тики». Так на журналистском жаргоне 
мы называем лёгкие и добрые тексты, 
которые поднимут вам настроение. 
Наш специальный корреспондент Али-
са Белова узнала неочевидные тради-
ции Хеллоуина, а ещё она поможет вам 
сделать жуткую аватарку. Стр. 18–19.

Всех секретов раскрывать не буду, 
читайте скорее!

Интересные темы для статей по 
традиции пишем сюда

СЛОВО

РЕДАКТОРУ

текст | 
Мария Смирнова

текст | Вика Иванова

ДУМАЕТЕ, ЧТО В ГОРОДЕ НИЧЕГО НЕ ПРОИСХОДИТ? 
ЗРЯ! ВОКРУГ ПОЛНО СОБЫТИЙ. СПЕЦИАЛЬНО ДЛЯ ВАС 

МЫ СОБРАЛИ НЕСКОЛЬКО ОКТЯБРЬСКИХ, КОТОРЫЕ 
КАЖУТСЯ НАМ ВАЖНЫМИ. 

ФИЛЬМ МЕДИА–СТУДИИ #23TV
ПОКАЗАЛИ НА ДНЕ ДЕТСКОГО
ЭКОЛОГИЧЕСКОГО КИНО 

Проект ребят из гимназии №23 
включили в конкурсную програм-
му Дня детского экологического 
кино России, который состоялся 
в г. Волосово Ленинградской об-
ласти. Участники — талантливые 
подростки, которые заботятся о 
сохранении окружающей среды. 
Документальная короткометражка 
«Летят журавли» рассказывает об 
одном из крупнейших предполет-
ных скоплений серых журавлей в 
Клязьминском заказнике, а также 
об учётах, которые ведут в этих 
краях учёные из Союза охраны 
птиц России и ИвГУ.

ШКОЛЬНИКИ ГИМНАЗИИ #32
ПОЗНАКОМИЛИСЬ 
С «ПРОФЕССИОНАЛОМ»

Старшеклассники посетили маши-
ностроительную компанию «Профес-
сионал». Экскурсию организовали в 
рамках городского проекта «Про-
мышленный туризм». Ребята посмо-
трели, как делают навесное обору-
дование для дорожно–строительной 
и горнодобывающей техники. Со-
трудники предприятия рассказали 
об условиях труда на заводе, о том,  

Про школьников 
без фэйковС новыми 

силами во 
II четверть

С СЕНТЯБРЯ УЧЕНИКИ ШКОЛ ПО ВСЕЙ РОССИИ НАЧИНАЮТ НЕДЕЛЮ ОДИНАКОВО. КАЖДЫЙ
ПОНЕДЕЛЬНИК ОНИ ПРИХОДЯТ НА ТОРЖЕСТВЕННУЮ ЛИНЕЙКУ, СМОТРЯТ НА ПОДНЯТИЕ

ГОСУДАРСТВЕННОГО ФЛАГА, СЛУШАЮТ ГИМН, А ПОТОМ ОТПРАВЛЯЮТСЯ РАЗГОВАРИВАТЬ
О ВАЖНОМ НА КЛАССНЫЙ ЧАС. ДАВАЙТЕ ОБСУДИМ НОВЫЙ ДЛЯ ШКОЛЬНИКОВ УРОК.

Поговорим о важном?

Подробности проекта 
«Разговоры о важном» 

здесь



путешествия в Швецию. Любит, когда 
сижу за компьютером и проверяю те-
тради. Он рядом садится и смотрит.

— Знаем, вы любите путешество-
вать.

— Поездок стало меньше, но они 
всегда радуют. Ездить люблю в Ки-
нешму, на Волгу. Этот купеческий 
город у меня любимый. А из стран, 
где был, очень понравилась Швеция. 
История, архитектура, традиции. Там 
все очень демократично. Люди не за-
ботятся много о том, как выглядят и 
что едят. Идешь, например, в гости 
со своей едой, потому что никто ни-
чего для гостей там не придумывает. 
И никто не обижается, ведь законы 
гостеприимства там другие. Главное —  
общение. Очень хочется посетить 
другой материк — Африку, Америку 
или Австралию. А ещё отправиться в 
Японию и, конечно, на нашу Камчат-
ку. Хочу увидеть этот удивительный 
край России, его природу.

— Спасибо за беседу. Вначале го-
ворили о мечтах детства. Чего хоти-
те достичь сейчас? Какие цели ста-
вите в жизни и педагогике?

— Я всегда о чем–то мечтаю. В гим-
назии ставлю целью получение детьми 
высоких результатов в образовании. 
И, конечно, очень жду, когда у нас 
появится 100–балльник. 95, 96 и 98 
уже было. Где–то рядышком и высший 
показатель. Разных планов и задумок 
ещё много. 

Сканируй код и читай полную вер-
сию интервью!

текст | медиацентр гимназии №23 ЗНАЙ НАШИХ 12+ фото | архив А. СметанинаЗНАЙ НАШИХ12+

опыт. Уроки физики теперь веду сам. 
Но пригодились в жизни больше не 
знания по предметам, а опыт обще-
ния. В школе, а затем в вузе.

— Учитель тогда и учитель сегодня —  
это разные люди?

— Когда я сидел за партой, источ-
ником знаний был только учитель. 
Других источников не было, поэтому 
всё, что говорил педагог, брали на 
веру. Сейчас роли меняются. Скажи-
те–ка сами, каким должен быть учи-
тель?

— Современным, молодым, со сво-
им стилем, манерой общения и юмо-
ром. Хочется, чтобы он обязательно 
был открытый. Чтобы высказывал свое 
мнение, чтобы ему доверяли. А у вас 
какой идеал учителя?

— Учитель — это человек, который 
не боится ошибаться и действовать, 

— Александр Владимирович, как вы 
определились с будущей профессией?

— Мама мечтала, чтобы я стал вра-
чом, потому что ей самой это не уда-
лось. Профессия очень интересная, 
как и учителя. Говорят же, две про-
фессии от Бога: учить и лечить. Я 
выбрал вторую, хотя подростком под-
рабатывал санитаром в 5–й горболь-
нице. Был вожатым в детском отде-
лении ортопедии: маленькие пациенты 
поступали в стационар, и я помогал 
им ходить на процедуры. Было инте-
ресно, оставался даже на дежурства.

— А сами о чём мечтали?
— В детстве играл и в учителя, 

но больше хотел стать ветеринаром: 
животных любил, не боялся всяких 
букашек. Дома были попугайчики, хо-
мячки, кошки и собака. Рыбок раз-
вожу до сих пор. Несмотря на это, 
в вузе получил профессию инженера. 
Сам тоже преподавал студентам, был 
куратором групп 3 года подряд и 
только после этого пришёл в школу. 

— Каким вы были учеником?
— В школе я любил делать уроки 

сразу, не откладывая ничего на зав-
тра. Тогда оставалось больше време-
ни для отдыха и саморазвития. Мне 
кажется, сейчас у ребят стало боль-
ше возможностей в этом плане. Уче-
нического самоуправления и кружков 
ещё не было, а время комсомола и 
пионеров уже ушло, поэтому мы были 
предоставлены сами себе. Но зато в 
компании общались вживую, а теперь 
все сидят в «ТикТоке» и других со-
цсетях.

— А какие предметы были любимыми? 
И какие пригодились в жизни?

— Любил больше историю и физи-
ку. Это предметы, которые, действи-
тельно, открывают нам что-то новое. 
Мы узнаем о том, что было в далё-
ком прошлом, проводим эксперименты, 
которые дают нам совершенно новый 

любит учиться сам, использует гад-
жеты: современные доски, гугл–фор-
мы. Ну и конечно, педагог должен 
знать и любить своё дело независимо 
от разных обстоятельств.

— О чём вы подумали, когда полу-
чили предложение возглавить школу?

— Подумал, что это шутка. А, ока-
залось, начинался ещё один этап в 
жизни. Появился стимул: «А давайте 
попробуем. Что получится?». Мне хо-
телось применить свои силы и опыт. 

— Вы работали со школьниками и со 
студентами. В чём главные отличия?

— В вузе больше свободы, иници-
ативы, которая идет от молодёжи. В 
школе — больше динамики и искрен-
ности, потому что много детей, а 
значит и много энергии. А главное, — 
здесь быстро видишь результаты сво-
ей работы.

Директор 24/7
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УЧИТЕЛЬ — ЭТО ЧЕЛОВЕК, КОТО-
РЫЙ НЕ БОИТСЯ ОШИБАТЬСЯ И 
ДЕЙСТВОВАТЬ, ЛЮБИТ УЧИТЬСЯ 
САМ, ИСПОЛЬЗУЕТ ГАДЖЕТЫ: 
СОВРЕМЕННЫЕ ДОСКИ, ГУГЛ–
ФОРМЫ. НУ И КОНЕЧНО, ПЕДА-
ГОГ ДОЛЖЕН ЗНАТЬ И ЛЮБИТЬ 
СВОЁ ДЕЛО НЕЗАВИСИМО
ОТ РАЗНЫХ ОБСТОЯТЕЛЬСТВ

АЛЕКСАНДР ВЛАДИМИРОВИЧ СМЕТАНИН — МОЛОДОЙ РУКОВОДИТЕЛЬ
МОЛОДОЙ 23 ГИМНАЗИИ. МОЖНО СКАЗАТЬ, ЧТО ОНИ ПОЧТИ РОВЕСНИКИ. 

А ЗНАЧИТ, ЕСТЬ МЕЖДУ НИМИ НЕЧТО ОБЩЕЕ. О ТОМ, ЧТО ПРИВЕЛО 
ДИРЕКТОРА ИМЕННО В 23–Ю ГИМНАЗИЮ, И КАК 4 ГОДА ПОД ЕГО РУКОВОД-

СТВОМ МЕНЯЕТСЯ «ПОРТРЕТ» ШКОЛЫ, РАССКАЗЫВАЕМ В ИНТЕРВЬЮ.

        #ПРОСТОКЛАСС | ВЫ
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АЛЕКСАНДР
СМЕТАНИН

Директор 
23 гимназии

— Что самое сложное в работе ди-
ректора?

— 24 часа в сутки на работу не 
хватает. Вот мы с вами беседуем, 
а мне по электронке идут письма, 
продолжаются самые разные совеща-
ния, я веду запись в ZOOM. Каждый 
день встречи, поездки. Первоначаль-
но были немного другие ожидания, но 
иначе, наверное, на таком посту не 
получается.

— Александр Владимирович, какой 
вам видится гимназия сегодня?

— У школы, прежде всего, поя-
вился стиль, удивительная атмосфе-
ра. Мы знаем себе цену. А главная 
задача у нас — повысить качество 
образования и активнее участвовать 
в конкурсах и олимпиадах. Мы рань-
ше так результативно участвовали в 
научно-практическом фестивале на 
иностранных языках «Интерлогос», а 
также в ряде других престижных на-
учных конкурсов. Теперь у нас есть 
высокие места. А на первый план вы-
ходит вопрос воспитания. Его нужно 
проработать не только с точки зре-
ния программ.

— А если представить, что гимна-
зия — это живой человек...

— Портрет получится таким. Перед 
нами разносторонняя состоявшаяся 
личность. Амбициозная, с хорошим 
знанием иностранного языка. Всегда 
одевается по–разному, меняется, ис-
пользует что–то новое, модные штуч-
ки. Это я про наше оформление. У 
гимназии есть друзья в разных стра-
нах и авторитет в родной Иванов-
ской области. Но при этом возраст 
у школы молодой — 30 с небольшим, 
ей почти как и мне. Это позволяет 
учиться и набираться опыта, а также 
не забывать и о романтике.

— Школа меняется, в образование 
входят новые тренды. Какой гимназия 
будет через пять лет?

— Профильное образование у нас 
остается в приоритете. Несколько 
лет мы уже развиваем сотрудничество 
с вузами, запускаем совместные про-
екты, организуем мероприятия, и это 
хорошо получается.

— Александр Владимирович, инте-
ресно узнать о вашей жизни вне гим-
назии.

— На нее остается мало времени. 
Работа директором гимназии изменила 
режим. Лето уже не такое, как рань-
ше. Поездок и командировок тоже ста-
ло меньше. В свободное время смотрю 
фильмы. А вот огород не люблю.

— Кроме рыбок у вас есть живот-
ные?

— Да, кот, рыжее чудовище. На са-
мом деле он хороший. Здоровый, во-
семь килограммов, перс. Ему больше 
15 лет. Зовут Максим. Сначала он жил 
в нашей большой семье, а потом его 
передали мне. Это случилось в Ста-
рый Новый год, я тогда вернулся из 



Евгений Кизеев, депутат
ИГУД VIII созыва:

— Я считаю, что дети 
должны интересовать-
ся политикой, но не 

«лезть» в неё. Сейчас в мире проис-
ходит много событий. И дабы понять 
всё, что происходит, обыватель обя-
зан иметь определённый набор зна-
ний, в том числе и политических. Тем 
более иметь активную гражданскую 
позицию — это круто и социально одо-
бряемо. Только есть одно «но»: за-
ниматься и связываться с политикой 
стоит только после 18, потому что до 
этого возраста на молодое поколение 
легче оказать влияние определённым 
политическим организациям. В этом 
случае происходит сужение кругозора 
и просто перенимание идей, без по-
нимания сути. Так что, ребята, чи-
тайте, слушайте, смотрите про поли-
тику, но не идите в неё.

На редакционной планёрке мы об-
суждали тему этой статьи, приводили 
аргументы за и против, искали людей, 
мнение которых было бы интересно ус-
лышать. Пришли к выводу, что заинте-
ресованность в чём–то и увлечённость —  
это хорошо (без крайностей). А ещё 
перспектива на будущее. Кто–то же 
должен стать политиками, диплома-
тами, послами, депутатами, чинов-
никами, президентом, наконец.

Детских политических организаций 
в регионе по понятным причинам нет. 
Есть только городская ученическая 
Дума. Но законодательных или испол-
нительных функций она не выполняет, 
её депутаты — активисты, волонтёры 
и просто яркие школьные личности 
(подробнее на стр. 12–13). У которых 
есть своё мнение и на вопрос полити-
ки в том числе.

текст | Лев Умнов фото | shutterstock.comДИАЛОГ 12+ ДИАЛОГ12+

Дети (вне) политики?

МЫ ЖИВЁМ В ЭПОХУ ПЕРЕМЕН, И НЕЯСНО, БУДУТ ОНИ ПОЛОЖИТЕЛЬНЫМИ 
ДЛЯ НАС ИЛИ НЕТ. В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ, ИЗМЕНЕНИЯ ИДУТ В ПОЛИТИКЕ 
И ИЗ–ЗА ПОЛИТИКИ. ТРАДИЦИОННО СЧИТАЕТСЯ, ЧТО МОЛОДЫМ ЛУЧШЕ 
В НЕЁ НЕ ЛЕЗТЬ, А ОСТАВИТЬ РЕШЕНИЯ ДЛЯ БОЛЕЕ УМНЫХ И ОПЫТНЫХ 

ВЗРОСЛЫХ. В ОБЩЕСТВЕ И ВЛАСТИ ДАЖЕ БЫЛО СФОРМУЛИРОВАНО 
УТВЕРЖДЕНИЕ: ДЕТИ ВНЕ ПОЛИТИКИ. 
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да слышать несколько сторон и по-
нимать, что какие–то экстремальные 
точки зрения, скорее всего, невер-
ны. Это касается не только полити-
ки, а любых жизненных аспектов. Я 
считаю, что надо совершенствовать-
ся, но при этом вырабатывать своё 
личное кредо, собственные принципы 
и мировоззрение, не присоединяясь к 
каким–то крайним точкам зрения.

Евгения Калиничева,
руководитель
ивановского отделения 
движения «Новый Рубеж»:

— К сожалению, мо-
лодое поколение в основной массе 
является плохим лоббистом своих ин-
тересов и не умеет последовательно 
добиваться их защиты. Именно по-

Однако, с каждым годом всё больше 
молодёжи начинает следить за ситу-
ацией в стране и в мире, формирует 
точку зрения, занимает определённые 
позиции по важным вопросам. Одно-
временно с этим разные организации 
пытаются переманивать (вовлекать от-
крыто или тайно) детей на свою сто-
рону. Несмотря на то, что на словах 
такое категорически осуждается. 

Так как же нам быть, детям полити-
ки? Своего ответа пока нет, поэтому 
мы решили привлечь экспертов. 

Владимир Шарыпов, 
глава г. Иванова:

— Моё личное мнение, 
что надо интересоваться 
всем! Но через призму 

осознания и погружения. Надо всег-

предоставляет нынешняя эпоха, бу-
дет упущен молодым поколением.

Александр Коротков, 
помощник депутата 
Ивановской областной 
Думы:

— Я начал интересо-
ваться политикой в возрасте 14 лет. 
Слушал группы, которые пели про со-
циально-экономические и политиче-
ские проблемы общества. Это стало 
толчком для дальнейшего погружения 
в проблемы региона и страны. Потом 
я стал работать в политической пар-
тии и руководить молодёжной полити-
ческой организацией. Считаю, что в 
школьном возрасте ни в коем случае 
не нужно навязывать детям политиче-
скую повестку. Она должна, конечно, 
преподноситься в удобном виде, но 
исключительно в целях просвещения, 
исторических справок или в рамках 
курса обществознания. Как мы знаем, 
за всеми серьёзными политическими 
процессами, изменяющими ход истории 
нашей страны и всего мира, всегда 
стояла молодёжь. Это самая актив-
ная, целеустремлённая и прогрес-
сивная прослойка общества. Уверен, 
что каждый молодой человек или де-
вушка вправе самостоятельно прини-
мать решение относительно участия в 
политических процессах, и никто не 
вправе эту повестку принудительно 
навязывать.

          #ПРОСТОКЛАСС | ВЫПУСК #9 (2
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этому важна роль общественных ор-
ганизаций, которые выступают как 
своеобразные драйверы–ускорители 
молодёжных инициатив, продвижения 
социальных проектов, функциониро-
вания кадрового лифта молодёжных 
активистов. Современная молодёж-
ная политика должна строиться как 
комплекс повышения навыков личной 
конкурентоспособности молодёжи на 
духовной базе гражданско–патриоти-
ческого воспитания. В свою очередь, 
молодёжь сама должна стремиться за-
нимать более активную гражданскую 
позицию, участвовать в легальной 
общественно–политической деятель-
ности, постоянно находиться в поис-
ке новых знаний и навыков, а также 
развивать свои социальные связи. В 
противном случае, тот шанс, который 

Учёные, психологи и социологи уже всё разложили 
по полочкам. Мы транслируем. Есть тут верные мыс-
ли, а есть сомнительные. В общем, выбирайте сами.

• Много энергии, хочется изменить мир к луч-
шему.

Почему
подросткам 
интересна 
политика?

• У детей появилась возможность быть услышан-
ными. Родители прислушиваются к их мнению. Зна-
чит, и все взрослые вроде как должны. 

• В семье много говорят о власти, экономике, 
происходящем в мире. И подросток проникается та-
кой повесткой. 

• Интернет даёт много информации и возможность 
её обсудить с единомышленниками.

• Влияют СМИ. И Грета Тунберг — девочка, кото-
рая получила мировую известность, продвигая свою 
позицию в области экологии. Кто–то взял её за 
образец для подражания.

Предлагаем обсудить в соцсетях:



Почему люди
танцуют?

ВИЗИТКА
«Танцы +» — это единственная в 

городе монопрофильная школа танцев, 
где детей учат хореографии совершен-
но бесплатно. Условия комфортные и 
современные: хорошее танцевальное 
покрытие, музыкальная аппаратура, 
зеркала — всё, что нужно. А ещё не-
вероятные педагоги, талантливые и 
отзывчивые. 

«Танцы +» даёт пространство для 
профессионального роста. Ребя-
та постоянно участвуют в различных 
состязаниях: от конкурса детских 
балетмейстерских работ «Идея» и хо-
реографических конкурсов с жюри все-
российского уровня до мастер–классов 
и творческих лабораторий для педаго-
гов–хореографов. 

Центр «Танцы +» знают далеко за 
пределами региона, это объединение — 
визитная карточка города для профес-
сионалов и любителей танцевального 
искусства. 

ДА НАЧНУТСЯ ТАНЦЫ! 
Стать воспитанником школы «Тан-

цы +» можно уже в возрасте 1 года. 
Для самых маленьких открыто на-
правление музыкально-двигательной 
активности «Мой малыш». С 3–х лет 
«Азбука танцевального движения» — 
это подготовительное отделение об-
разцового коллектива театра танца 
«Нон-Стоп». Репертуар коллектива —  
детская хореография, свободная плас- 
тика, джаз, модерн, неоклассика, 
авторский стиль. Бессменный руко-
водитель Елена Александровна Юфе-
рова — педагог–хореограф, балет-
мейстер.

В 5–летнем возрасте дети могут 
пробовать свои силы в направлении 
«Классический танец». Это базовая 
хореографическая подготовка для бу-
дущих балерин и балерунов. 

Для детей старше 5 лет открыто на-
правление «Клубный танец. Хип-Хоп». 
Наставник — Дарья Бочкарёва — со-
здатель танцевальной корпорации «D–
Cube».

«Танцы +» открыт и для детей с 
ограниченными возможностями здоро-
вья. Ребята младшего возраста посе-
щают музыкально–двигательные заня-
тия в объединении «Солнышко», а те,  
кто постарше переходят в студию 

текст | Настя Юдина фото | архив «Танцы+»УВЛЕЧЕНИЕ 12+ УВЛЕЧЕНИЕ12+
          #ПРОСТОКЛАСС | ВЫПУСК #9 (2

9)
 О

Т 
28

 О
КТ

ЯБ
РЯ

 20
22 ГОДА                                                                         

09
ЭТО НЕ ПРОСТО КРАСИВАЯ ФРАЗА, А ДЕВИЗ ОБЪЕДИНЕНИЯ «ТАНЦЫ+» — 
ПРОФИЛЬНОГО ЦЕНТРА, В КОТОРОМ ДЕТИ ОТКРЫВАЮТ В СЕБЕ ТАЛАНТЫ 
И ПОСТИГАЮТ ХОРЕОГРАФИЧЕСКОЕ ИСКУССТВО. В ДЕКАБРЕ ЭТОГО ГОДА 

«ТАНЦЫ +» ОТМЕТЯТ 13 ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ.
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инклюзивного танца «Вместе». Кол-
лектив уже несколько лет успешно 
участвует в конкурсах и фестивалях, 
регулярно занимая призовые места. 
Занятия проходят под руководством 
педагога–хореографа, педагога–де- 
фектолога, музыкального руководи-
теля, иногда и родителей.

ТАНЦЕВАЛЬНАЯ МОТИВАЦИЯ
База, которую воспитанники по-

лучают в стенах центра «Танцы +», 
помогает им без труда поступить в 
колледжи и вузы на профильные хоре-
ографические направления. Их глав-
ный козырь — это знания и опыт, под- 
тверждённые толстым портфолио с дип- 

ломами высокого статуса. Многие 
из воспитанников приходят потом в 
центр на работу, кто–то создаёт 
свои хореографические коллективы, 
остальные разъезжаются по России и 
там продолжают развиваться в тан-
цах.

Каждый год танцоры центра при-
нимали участие в благотворительном 
марафоне «Ты нам нужен!»: готови-
ли творческие номера на открытие и 
закрытие, выступали с концертными 
программами, организовывали свои 
выступления, проводили сбор средств 
в апельсинометры, создавали инклю-
зивные праздники для детей с огра-
ниченными возможностями здоровья. 
Кстати, такие вечеринки регулярно 
проходят и в самом центре: воспи-
танники творческого объединения 
«Солнышко» студии инклюзивного тан-
ца «Вместе» встречаются на совмест-
ных праздниках.

ДРЕСС–КОД ОБЪЕДИНЯЕТ
Эстетика внешнего вида танцора —  

залог успешной работы в классе, со-
хранения дисциплины и правильного 
настроя на занятия. Единый стиль 
присутствует как в каждом коллек-
тиве, так и в каждой группе центра.

«Танцы +» работает не только в 
учебное время. Традиционно в авгу-
сте каждого года в центре открывают 
профильную смену лагеря с дневным 
пребыванием «Танцевальные канику-
лы». Дети посещают мастер-классы, 
изучают новые направления хорео-
графии, занимаются общей и специ-
альной физподготовкой, участвуют в 
спортивных эстафетах, готовят про-
екты на образовательной сессии «Про 
танцы».

Мария Мокруева, 
воспитанница центра
«Танцы +»:

— Центр «Танцы +» — 
это большая дружная се-

мья. Я попала туда, когда мне было 
всего 6 лет, моим педагогом стала 
Дарья Дмитриевна Бочкарёва. Она по-
знакомила меня с культурой «уличных 
танцев», в которой я почувствовала 
себя свободной, полностью отдава-
лась процессу и на тренировках вы-
кладывалась на все 100%. Благодаря 
танцам я стала уверенней в себе, 
начала принимать себя такой, какая 
я есть. Сейчас я не представляю свою 
жизнь без танцев, до сих пор занима-
юсь, более того, у меня уже был опыт 
преподавания».

Анастасия Салташкина,
выпускница центра
«Танцы +» в 2016 году: 

— Я занималась в 
«Танцах +» на направле-

нии «хореография». Этот центр пода-
рил мне новые знакомства, со многими 
ребятами я общаюсь до сих пор. Также 
танцы подтолкнули меня заниматься 
собой и развиваться. Но могу ска-
зать, что это занятие подходит не 
всем. Нужно чётко решить, что ты хо-
чешь танцевать, тренироваться и дол-
го репетировать, что ты горишь этим 
делом. Только так можно добиться ре-
зультата.

Как понять, какое направление 
подходит именно мне? 

Выход простой — прийти в центр на 
просмотр, опытные педагоги помогут 
определиться с выбором!

Потому что это 
естественно...



— По телевизору зрители видят уже 
финал. Как проходили этапы отбора?

— О, это довольно долгий процесс. 
Я подала заявку на сайте телекана-
ла «Пятница», только спустя полго-
да мне позвонили и сказали, что я 
прошла отбор. Нужно было прислать 
видеоролик о себе и показать фото 
тортов. Я справилась. Так и оказа-
лась на съёмке в Москве. 

— В шоу мы увидели, что для ка-
стинга ты приготовила очень краси-
вый торт. Как подбирала рецепт? 

—  Даже не знаю. Выбор был совер-
шенно случайным. Я остановилась на 
торте, где ванильный бисквит, мусс 
на ванильном шоколаде и вишнёвое 
компоте. Я очень люблю придумывать 
свои рецепты! Получилось удачно, 
родителям вкус понравился. Решила, 
что на нём и остановлюсь. Ренат Аг-

текст | Денис Луньков фото | архив М. Пискуновой, shutterstock.comЛИЦО С ОБЛОЖКИ12+ЛИЦО С ОБЛОЖКИ 12+

Маша Пискунова

— Ты помнишь, когда увлеклась ку-
линарией?

— Да, хоть это было почти 10 лет 
назад. Я с самого детства любила 
готовить! Моя бабушка домашний кон-
дитер, и на первые сладкие шедевры 
меня вдохновила именно она. Сначала 
я училась тому, что видела на её 
кухне, а потом изучала технику по 
видеоурокам. 

— Родители поддерживают?
— Да, полностью. Они мне очень 

помогают: покупают продукты, всё 
необходимое для выпечки — фор-
мы, кондитерские мешки, специаль-
ные шпатели, миксеры и противни. Я 
очень им благодарна за то, что они 
так активно поддержали мое хобби.

— Почему ты решила участвовать в 
телешоу?

— Я всегда мечтала попасть на те-
левидение! Подавала заявку на шоу 
«Кондитер», даже не зная, что есть 
детская версия. В своих силах была 
уверена, ведь приготовлением тортов 
меня не удивишь. 

ФИНАЛИСТКА ШОУ «КОНДИТЕР. ДЕТИ»

— Я так увлеклась, что даже забы-
ла, что торт должен быть оранжевым… 
Плюс я была самая младшая из дево-
чек, у всех было побольше опыта. Но 
всё равно я очень довольна резуль-
татом. 

— Встреча со звёздным гостем Да-
ней Милохиным. Как она прошла?

— Нам заранее сказали, что гость 
блогер и певец. Мы с девочками об-
суждали, кто бы это мог быть. Уже 
тогда я подумала, что было бы при-
кольно, если бы пришёл Даня Милохин. 
Думали, может, будет Аня Покров, 
Артур Бабич или Оля Бузова. Когда 
вышел Даня, я обрадовалась. Потом, 
пока все пробовали торт Рената Аг-
замова, я просто обнималась с Даней. 
Очень хотела запомнить этот момент.

— Если бы не кондитерское искус-
ство, то что?

— Вариантов много. Мне нравится 
волейбол, модельный бизнес, профес-
сия актрисы или современные танцы.  

— Какие у тебя планы на будущее?
— Сложно сказать. Я не знаю свя-

зывать ли будущее с кулинарией. Уже 
достаточно много шеф-поваров, многие 
теряются и становятся неактуальны, 
этого я и боюсь. Хочу снова подать 
заявку на шоу «Кондитер». У меня 
даже нет цели попасть в суперфинал 
и выиграть полмиллиона, просто хочу 
испытать эти чувства ещё раз!

МАШЕ 13 ЛЕТ, НО ОНА УЖЕ СУПЕРПОВАР И ТЕЛЕЗВЕЗДА. ДЕВУШКА СУМЕЛА ПО-
ПАСТЬ В ШОУ «КОНДИТЕР. ДЕТИ», ДОЙТИ ДО ФИНАЛА И ДАЖЕ ПООБНИМАТЬСЯ 

С ДАНЕЙ МИЛОХИНЫМ. ВСЕ ПОДРОБНОСТИ ЕЁ КУЛИНАРНОЙ ЖИЗНИ — В СТАТЬЕ. 
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МАША ПИСКУНОВА, 13 ЛЕТ
7 класс, гимназия #44 

С 4–х лет печёт торты.
Мечтает стать знаменитой.

замов похвалил вкус и внешний вид 
торта, рецепт я выложила на своей 
страничке. Каждый может попробовать 
его приготовить. 

— Ренат Агзамов на шоу назвал 
тебя чудо–девочкой. Приятно было?  

— Очень. Вообще эта передача по-
дарила мне много волнительных, но 
классных воспоминаний. 

— Давай о них и поговорим. Рас-
скажи про съёмку.   

— Это было утомительно. Мы зашли 
в павильон в 7 утра, а вышли только 
в 10 вечера. В один день снимали 
и кастинг, и финал. Но я не чув-
ствовала усталости, потому что была 
очень счастлива. Было так интересно 
и удивительно, хоть и волнительно. 

— Расскажи про финал. Задание 
было сложное: приготовить торт с 
фигурками героев компьютерных игр. 
Мне кажется это нереально!    

— Поначалу и, правда, казалось, 
что задание очень сложное. Я была 
сконцентрирована на все 100%. Мно-
го думала о вкусе и начинке. Пере-
живала, что все приготовят что-то 
замудрённое, а у меня будет слишком 
просто. Вышло иначе, начинки были 
почти у всех одинаковые. Напряжение 
и конкуренция были очень сильными. 

— Как думаешь, почему не удалось 
выиграть?

ШОУ «КОНДИТЕР. ДЕТИ» ВЫХО-
ДИТ НА ТЕЛЕКАНАЛЕ «ПЯТНИ-
ЦА». ВЕДЁТ ПРОЕКТ ЛЕГЕНДА 
В МИРЕ КОНДИТЕРОВ РЕНАТ 
АГЗАМОВ. КАЖДУЮ ПРОГРАМ-
МУ НЕСКОЛЬКО УЧАСТНИКОВ 
ПО ЗАДАНИЮ ВЕДУЩЕГО 
ГОТОВЯТ СЛАДОСТИ ДЛЯ ЗНА-
МЕНИТОСТИ. ПОБЕДИТЕЛЕМ 
СТАНОВИТСЯ ТОТ, КТО ИСПЕЧЁТ 
САМЫЙ ВКУСНЫЙ И САМЫЙ 
СОЧНЫЙ ТОРТ. 

ПОСМОТРЕТЬ ВЫПУСК
С МАШЕЙ МОЖНО ЗДЕСЬ 

О ШОУ
«КОНДИТЕР.

ДЕТИ»



А теперь пусть говорят кандидаты 
в председатели ИГУД. Им слово! 

Лада Юферова, 15 лет,
школа №58:

— Я человек с раз-
носторонними интере-
сами. Больше 2–х лет 

занимаюсь конным спортом, до этого 
увлекалась моделингом. В свободное 
время люблю участвовать в разных 
конкурсах от школы, а ещё обожаю чи-
тать. Я решила попробовать свои силы 
в ИГУД, потому что обладаю сильны-
ми лидерскими задатками, даже можно 
сказать врождёнными. Мне нравится 
большая ответственность. ИГУД помо-
жет мне развить качества, которыми 
я обладаю.

У меня много идей, я их постоян-
но генерирую, только успевай вопло-
щать. Сейчас у меня важная цель —  
стать председателем ученической 
Думы. Уверена, что я смогу органи-
зовать остальных так, чтобы им это 
нравилось, и было полезно для общего 
дела. Плюс — это полезный опыт для 
меня самой. В будущем я планирую по-

ции. На протяжении своего обучения 
в ШЮДе, я активно участвовала в раз-
работке проекта «В газете». Надеюсь, 
мы сможем реализовать его и вовлечь 
школьников в детскую журналистику. Я 
хочу стать председателем, ведь это 
будет полезно и интересно. Я точно 
не растеряюсь, у меня и опыт есть. С 
2020 по 2022 год я была руководите-
лем первичного отделения РДШ в сво-
ей школе. И руководила региональным 
пресс–центром РДШ.

Денис Луньков, 14 лет,
лицей №21

— Всем привет! Меня 
зовут Денис. Я занима-
юсь журналистикой: пишу 

в газету «Просто класс», снимаю ре-
портажи для телеканала «Барс». Я ак-
тивный участник ученического самоу-
правления, поэтому всегда открыт к 
любым предложениям. Общение, новые 
эмоции, впечатления и движ – моя 
стихия. Я хочу посмотреть на работу 
ИГУД изнутри, узнать, как всё устро-
ено, напитаться энергией и создать 
полезные городу проекты!

Предвыборная кампания у нас в 
школе была очень интересная! Я ото-
рвался по полной: экспериментировал 
с разными видами агитации – делал 
рассылку по классам, писал посты, 
вместе с кандидатом в президенты 
лицея замутили коллаборацию. Рас-
сказали друг о друге по радио в 
школе. Электорат поддержал лайка-
ми, аплодисментами и голосами. Их 
по итогу выборов я набрал 93! У 
соперника был 21 голос, а у сопер-
ницы 11.

Следующий шаг – стать председате-
лем ИГУД, думаю, мой опыт и энергия 
пригодятся. Уверен, я смогу сделать 
этот созыв самым классным! Следите 
за новостями, скоро убедитесь в этом 
сами!

Мария Марыганова, 
14 лет, гимназия №36

— Так–с, меня зовут 
Мария Игоревна, я увле-
каюсь современными тан-

цами и волонтёрством.

текст | Варя Рябинина фото | shutterstock.comПРОФИТ12+ПРОФИТ 12+
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ступить в Санкт–Петербургский юри-
дический институт Академии Генпро-
куратуры РФ».

Алёна Черкасова, 
13 лет, школа №14

— Давайте знакомить-
ся! Я Алёна, уже 3 года 
занимаюсь моделингом, 

это занятие увлекает меня и даёт 
вдохновение. В ИГУД я решила пойти, 
чтобы попробовать себя в роли депу-
тата. Сейчас многие ребята не могут 
определиться с выбором будущей про-
фессии, а экзамены скоро. Поэтому 
я стараюсь попробовать себя везде 
и всюду, ведь от этого зависит моё 
будущее. Жизнь настолько непредска-
зуема, что, возможно, я свяжу свою 
карьеру с политикой. От нашей шко-
лы баллотировались три человека: я, 
Борис Прошек и Софья Нетёса. У меня 
были сильные соперники, поэтому мне 
пришлось баллотироваться от «При-
тяжения». От участия в ученической 
Думе я хочу получить опыт, который 
в дальнейшем мне пригодится. А ещё 
положительные эмоции. Считаю, что я 
буду классным председателем, если 
меня выберут. Потому что могу и умею 
нести ответственность. Мои важные 
качества — целеустремлённость, ком-
муникабельность, вежливость, плюс я 
хорошо и красиво говорю. Уверена, 
это поможет мне на должности.

Арина Таршхоева, 
14 лет, гимназия №36:

— Почти три года я 
занимаюсь доброволь-
ческой деятельностью. 

Являюсь активистом Российско-
го Движения Школьников (РДШ), во-
лонтёром Победы и волонтером ИВЦ. У 
меня много знакомых из VIII созыва 
ученической Думы. Они рассказывали 
о своей деятельности, восхищались. 
Меня это заинтересовало. В марте 
2022 года я попала в школу юного 
депутата, где загорелась идеей по-
пасть в новый состав.

Я уверена, ИГУД поможет мне найти 
новых друзей и получить новый опыт. 
Развить свои качества и компетен-

Ещё в начальной школе я узнала 
об Ивановской ученической Думе и 
с того момента ждала, когда смо-
гу туда попасть. Получается, меч-
та сбылась! Я помню каждый момент 
выборов: от приготовления бюллете-
ней до подведения итогов. А сколько 
было слёз!

Прежде всего, ИГУД для меня — 
это маленькая семья. Мы будем ра-
сти все вместе, и все будем работать 
над собой, учиться на своих и чужих 
ошибках. В 21 лицее каждую пятницу 
проводятся музыкальные перемены, по-
чему бы не сделать их везде, во всех 
школах Иванова? Председателем я хочу 
стать из–за того, что люблю брать 
на себя ответственность, и мало до-
веряю людям. Но в ИГУД мы все будем 
равны. Так что, если ребята выберут 
меня, я сделаю всё, чтобы оправдать 
их надежды!

Полина Галямшина, 
15 лет, лицей №67

— Здравствуйте! Я По-
лина, человек серьёзный 
и целеустремлённый. 10 

лет я отдала танцам, а в будущем 
планирую поступать в МЧС. Я решила 
попробовать свои силы в ИГУД, пото-
му что очень люблю активную жизнь 
и разнообразие. Я давно нахожусь в 
сфере ученического самоуправления 
и хочу развивать его не только в 
своей школе, но и во всем городе. 
Также помогать городу процветать. От 
участия в ИГУД хочу получить новые 
знакомства, улучшить свои внутренние 
качества. А самое главное — сделать 
наш город краше.

Я готова к ответственности. Я та-
кой человек, на которого можно по-
ложиться. Я на связи всегда и везде. 
У меня много свободного времени, я 
открыта к новому. Очень люблю помо-
гать людям, смогу поддержать любого. 
Я умею работать в команде.

Мы обещаем следить за деятель-
ностью депутатов ИГУД и проверять, 
выполняют ли они свои предвыборные 
обещания. Обо всём расскажем вам, 
любимые читатели!

Ивановская городская ученическая 
Дума создана в 2007 году. Её цель – 
представлять интересы школьников и 
реализовывать молодёжные проекты. 
В составе представитель каждой об-
разовательной организации города, 
всего 54 человека.

Работают комитеты по развитию 
ученического самоуправления, раз-
витию волонтёрского движения, ко-
митет по гражданско–патриотической 
работе, по труду и профориентации, 
по СМИ.
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Михаил Иванов,
замдиректора центра 
«Притяжение»:

— Предвыборная кам-
пания была напряжённой, 

во многих школах за пост депута-
та боролись по 4–5 человек. В этом 
созыве мы продолжим положительную 
практику реализации социально важных 
проектов. Будем их масштабировать 
на все школы. В наших планах отныне 
проводить пленарные заседания ИГУД 
непосредственно в стенах школ, чтобы 
лидеры ученического самоуправления 
могли поделиться своей положительной 
практикой. В самое ближайшее время у 
нас состоится первое, торжественное 
заседание, на котором всем депутатам 
вручат удостоверения и значки.

Дальше мы будем развивать ко-
мандный дух, наставничество и соци-
альное проектирование. В этом году 
очень много проектов направлено на 
патриотическое воспитание и профо-
риентацию. В разработке есть очень 
интересный — он связан одновременно 
с исторической памятью и новыми тех-
нологиями.

Новые депутаты 
ИГУД

КТО ОНИ?

ВЫБОРЫ ВО ВСЕХ ШКОЛАХ ГОРОДА ЗАВЕРШЕНЫ. СОЗВАН НОВЫЙ
IX СОСТАВ ИВАНОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ УЧЕНИЧЕСКОЙ ДУМЫ. В СТАТЬЕ

ПОЗНАКОМИМ ВАС С ДЕПУТАТАМИ, РАССКАЖЕМ ОБ ИХ ПЛАНАХ И МЕЧТАХ. 
ЭТИМ ЛЮДЯМ ПРЕДСТОИТ ПРЕДСТАВЛЯТЬ ИНТЕРЕСЫ ВСЕХ ШКОЛЬНИКОВ 

ГОРОДА БЛИЖАЙШИЕ 2 ГОДА. 



ИЛЛЮЗИЯ 2. 
«На заключительном этапе будет
как в прошлом году».

Олимпиадник похитрее смотрит за-
дания прошлых лет и тренируется уси-
ленно по ним. Но на олимпиадах со-
держание заданий не повторяется. Да 
и формат меняется достаточно часто. 
Поэтому, концентрируясь на прошлом, 
наш герой оказывается практически не 
готов к настоящему.

Совет: учитывать опыт прошлого, 
но не забывать про настоящее.

ИЛЛЮЗИЯ 3. 
«На олимпиадах 11 класса будет
как в классах помладше».

Олимпиады за 8-9 класс носят ха-
рактер любительских. В них участву-
ют для себя, а не на результат.  
Там особая атмосфера, и побеждают в 
этом возрасте действительно самые 
одарённые дети. Однако в 11 клас-
се на кону стоят бюджетные места в 
вузы, что превращает олимпиаду из 
любительского соревнования неболь-
шого комьюнити в профессиональные 
«бои без правил». И зачастую наш 
действительно талантливый герой 
допускает фатальную ошибку, думая, 
что в выпускном классе всё будет, 
как раньше. Не будет. Уж больно вы-
соки ставки. Соперниками здесь бу-
дут уже не такие же влюбленные в 
предмет таланты, а хорошо организо-
ванные команды регионов и школ, воз-
главляемые профессиональными тре- 
нерами.

Совет: к олимпиадам нужна профес-
сиональная, системная и универсаль-
ная подготовка.

Совет: хорошо изучите правила 
приёма в вуз и участвуйте везде, где 
можете.

ТИП 5. В РОЗОВЫХ ОЧКАХ
Часто олимпиадник любит проециро-

вать прошлое на будущее, тем самым 
порождая для себя опасные иллюзии.

ИЛЛЮЗИЯ 1.
«На заключительном этапе будет
как на отборе».

Наш герой на общей эрудиции бле-
стяще прошёл школьный и муниципаль-
ный этап ВсОШ и думает, что знаний 
хватит и для регионального этапа. 
Максимум — прочитает учебник за пару 
дней до олимпиады. Однако задания 
следующего тура тяжелее не в 2, не в 
3, а в 10 раз. И пролетает такой ге-
рой мимо заключительного этапа. Если 
смотреть результаты регионального, 
большинство его участников не наби-
рают и половины требуемых для финала 
баллов.

Совет: готовиться нужно долго и 
упорно.

текст | Настя Морозова

ТИП 1. НЕРЕШИТЕЛЬНЫЙ
Некоторым ребятам учеба даётся 

легко, они получают высокие отметки 
в школе, учителя в восторге, знаний 
полно. Но в олимпиадах не участву-
ют. Из-за неуверенности в себе. Им 
кажется, что олимпиада – это для 
гениев. А они обычные ребята, куда 
им. И зря так думают. Олимпиада 
для трудолюбивых, а уже потом для 
одарённых. Во всяком случае, я не 
встречал ещё ни одного талантливого 
ребенка, который бы выиграл олимпи-
аду исключительно на своём таланте, 
без затраченного времени и сил.

Совет: пробуйте и не тормозите!

ТИП 2. САМОУВЕРЕННЫЙ
Такой подросток впадает в дру-

гую крайность. Его знакомые выигры-
вали олимпиаду в прошлом году. Он 
поговорил с ними, услышал в ответ 
стандартное: «Я просто на удачу по-
участвовал, писал так, как думаю, 
и победил». В голове нашего героя 
рождаются мысли: «Ну разве я глу-
пее? Чем я хуже?». И участвует он 
в олимпиаде исключительно на голой 
уверенности в том, что уж он–то точ-
но сможет. Оборачивается это, как 
правило, поражением. Наш герой не 
учёл, что у олимпиадников не при-
нято плакаться, как им тяжело было 
в подготовке, и раскрывать секреты 
успеха направо–налево.

Совет: сначала подготовка, потом 
самоуверенность. 

фото | shutterstock.comВСОШ12+ВСОШ 12+

А какой 
олимпиадник 

ты?

у самого талантливого без таковой 
подготовки.

Совет: не ждите, если вас при-
гласили, бросайте всё и бегите на 
занятия.

ТИП 4. НЕ РАЗОБРАВШИЙСЯ
В ПРАВИЛАХ

В олимпиадном мире бытует миф, что 
для поступления в тот или иной вуз 
нужно выиграть олимпиаду этого вуза. 
Это далеко не так! Но, заблужда-
ясь, наш герой начинает готовиться 
к олимпиаде только одного, выбран-
ного им института или университета. 
И, как это обычно бывает, проигры-
вает. Потому что на одной олимпиа-
де может случиться всё, что угодно. 
Кроме того, выиграть бывает ну очень 
уж сложно из-за низкого порога по-
бедителей и призёров. Одна малейшая 
оплошность – и ты проиграл.

Выстраивать подготовку вокруг 
такой олимпиады просто глупо! В 
итоге наш герой выясняет, что в его 
вуз можно было поступить и через 
другие олимпиады, но он в них даже 
не участвовал.
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ЧТО НУЖНО ДЕЛАТЬ, ЧТОБЫ ВЫИГРАТЬ ОЛИМПИАДУ, В ПРИНЦИПЕ ПОНЯТНО — УЧИТЬСЯ, УЧИТЬСЯ 
И ЕЩЁ РАЗ УЧИТЬСЯ. МЫ ЖЕ В СТАТЬЕ ПОПЫТАЛИСЬ РАЗОБРАТЬСЯ, ЧЕГО ДЕЛАТЬ НЕЛЬЗЯ, КАКИМ 

БЫТЬ НЕ НАДО И ОТ КАКОГО ПОВЕДЕНИЯ ЛУЧШЕ ОТКАЗАТЬСЯ. А ПОМОГ НАМ ПОСТОЯННЫЙ
ЭКСПЕРТ ГАЗЕТЫ «ПРОСТО КЛАСС», ПЕДАГОГ И ОЛИМПИАДНЫЙ НАСТАВНИК МАКСИМ СЫЗГАНОВ. 

НАЙДИ СВОЙ ТИП!

ОЛИМПИАДЫ ПО ИСТОРИИ, КОТОРЫЕ ДАЮТ ЛЬГОТЫ
ПРИ ПОСТУПЛЕНИИ В ВУЗЫ (ПЕРЕЧЕНЬ НЕПОЛНЫЙ):

• ОЛИМПИАДА «ВЫСШАЯ ПРОБА» 
• ОЛИМПИАДА ШКОЛЬНИКОВ «ЛОМОНОСОВ» 
• ОЛИМПИАДА СПБГУ 
• ОЛИМПИАДА ШКОЛЬНИКОВ «В НАЧАЛЕ БЫЛО СЛОВО...»
• ВСЕРОССИЙСКАЯ ТОЛСТОВСКАЯ ОЛИМПИАДА ШКОЛЬ-
НИКОВ 
• ОЛИМПИАДА «БУДУЩИЕ ИССЛЕДОВАТЕЛИ — БУДУЩЕЕ 
НАУКИ» 
• ОЛИМПИАДА КАЗАНСКОГО ФЕДЕРАЛЬНОГО УНИВЕРСИ-
ТЕТА 
• МОСКОВСКАЯ ОЛИМПИАДА ПО ИСТОРИИ
• ОЛИМПИАДА РГГУ ДЛЯ ШКОЛЬНИКОВ 
• ОЛИМПИАДА «ПОКОРИ ВОРОБЬЁВЫ ГОРЫ!» 
• ОЛИМПИАДА РАНХИГС 
• ТУРНИР ЛОМОНОСОВА
• ОЛИМПИАДА «МИССИЯ ВЫПОЛНИМА. ТВОЕ ПРИЗВАНИЕ — 
ФИНАНСИСТ!» 
• МНОГОПРОФИЛЬНАЯ ОЛИМПИАДА УРФУ ДЛЯ ШКОЛЬНИ-
КОВ «ИЗУМРУД» 
• ОЛИМПИАДА «ОКЕАН ЗНАНИЙ» 
• ОЛИМПИАДА ШКОЛЬНИКОВ «В МИР ПРАВА»
• ОТКРЫТАЯ ОЛИМПИАДА ВУЗОВ ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ

ВАЖНО
ЗНАТЬ
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МАКСИМ
СЫЗГАНОВ

Олимпиадный 
тренер, педагог 
допобразования

ТИП 3. ЖДУН
Ребята, которые показывают не-

плохие результаты в олимпиадах 8-9 
класса, часто обращают на себя вни-
мание олимпиадных тренеров. Пишешь 
им приглашения, а в ответ получа-
ешь: «Я подумаю». «Думает» такой 

герой обычно до начала 11 класса, 
когда поезд для него практически 
ушёл. И в глазах тренера он уже 
не перспективный талант, а опоз-
давший. Нужно понимать, что через 
год олимпиадной подготовки шансы на 
успех среднего школьника выше, чем 



текст | Саша Ванин В ГОЛОВЕ 12+ текст | Аня АрефьеваУВЛЕЧЕНИЕ12+

ЕСТЬ У ТЕБЯ ТАКОЕ ЧУВСТВО, ЧТО С КАЖДЫМ ДНЁМ СТАНОВИШЬСЯ ВСЁ 
БОЛЕЕ РАЗДРАЖИТЕЛЬНЫМ? ВСЁ ЧАЩЕ РАССТРАИВАЕШЬСЯ, СТАНОВИТСЯ 
МЕНЬШЕ СИЛ ДЛЯ УЧЁБЫ, ОБЩЕНИЯ И ДАЖЕ ДЛЯ УЛЫБКИ? ЕСЛИ ОТВЕТ 

ДА, ТО ПОЗДРАВЛЯЮ — ЭТО ОСЕННЯЯ ХАНДРА. В НЕЙ НЕТ НИЧЕГО СТРАШ-
НОГО, НО ОНА ВСЁ РАВНО НЕХИЛО МЕШАЕТ. В ИНТЕРНЕТЕ ЕСТЬ МИЛЛИОН 

СПОСОБОВ, КАК ТАКУЮ ОДОЛЕТЬ. ВСЕ ЛИ ИЗ НИХ РЕАЛЬНЫЕ —
МЫ СПРОСИЛИ У НЕЙРОПСИХОЛОГА АННЫ УРУСОВОЙ.
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СМЕНИТЬ ГАРДЕРОБ И ОБСТАНОВКУ
НА БОЛЕЕ ЯРКУЮ

Интернет–советчики рекомендуют 
купить новую одежду, украшения или 
сделать небольшой ребрендинг соб-
ственной комнаты, заменив шторы, 
покрывала и подушки. Минимум чёр-
ного, тёмно-синего цвета и серого.

Анна Урусова, психолог:
— Тёмные цвета очень практичны в 

наших непредсказуемых погодных ус-
ловиях, но угнетают действительно. 
Однако и к тем, кто одевается ярко, 
отношение предвзятое: мол, что они 
разоделись, как какаду. Но вовсе не 
обязательно полностью облачаться в 
жёлтый, салатовый и коралловый —  
достаточно одной акцентной вещи 
или пары деталей на «универсальном» 
фоне. Например, если хотите «обза-
вестись» энергией, поймать творче-
ский подъём и ощутить независимость 
— выбирайте красный. Он отвечает за 
чувственность и жажду жить! Так что 
осенью можно обложиться красными 
диванными подушками, завернуться в 
красный плед или повесить на стену 
картину с оттенками бордо. И греть-
ся себе на здоровье – и физически, 
и психологически.  В красной шапке, 
пальто или свитере будет теплее, 
чем в тех же предметах одежды дру-
гих цветов. Сами проверьте.

        #ПРОСТОКЛАСС | ВЫ
ПУСК #9 (29) ОТ 28 ОКТЯБРЯ 2022 ГО

ДА
          

          
          

                                             16

ДОБАВИТЬ В ПЛЕЙЛИСТ ПАРУ 
ПОЗИТИВНЫХ ПЕСЕН

Есть целое направление — музыко-
терапия, его сторонники утверждают, 
что классные мелодии способны ис-
целять.

Анна Урусова, психолог:
— Хороший способ. Благодаря му-

зыке происходят изменения в эмоци-
ональном состоянии. Начните сами 
играть на музыкальном инструменте, 
танцуйте, пойте! Занятия творчеством 
позволят выразить эмоции, чувства, 
передать настроение. Через танец, 
песню или игру на музыкальном ин-
струменте накопленный негатив можно 
преобразовать в ресурсное состояние.

НОРМАЛИЗОВАТЬ РЕЖИМ СНА
И ПИТАНИЯ

Как еда, так и сон играют важней-
шую роль. Есть блюда, которые влияют 
на наше самочувствие и настроение. 
Горячие супы — то, что сейчас необ-
ходимо.

Анна Урусова, психолог:
— Преодоление депрессивных осен-

них настроений – это здоровый ночной 
сон 8 часов и соблюдение режима пи-
тания. Правильно питаться — значит 
отказаться от жирной и тяжёлой пищи. 
Это положительно скажется не только 
на фигуре, но и на самочувствии. Ор-
ганизм перестанет тратить много сил 
на переваривание еды, уровень энер-
гии заметно возрастёт. Упор сделай-
те на сезонные фрукты и овощи: они 
богаты клетчаткой для пищеварения и 
сахарами для работы мозга и хорошего 
настроения.

ЧАЩЕ ГУЛЯТЬ С ДРУЗЬЯМИ
В интернете утверждают, что даже 

если у друга тоже осенняя хандра, 
в компании справиться с ней намного 
проще.

Анна Урусова, психолог:
— Дружба — мощнейшее средство 

преодоления осенней хандры. Старай- 
тесь проводить больше времени с теми,  
кто вас понимает. Разговор с прият- 
ным, близким человеком снижает тре-
вожность. Переживания магическим об-
разом исчезают. Вспомните, сколько у 
вас друзей и просто знакомых, с ко- 
торыми давно не встречались. Может 
быть, пришла пора навестить их, по-
говорить, поделиться пережитым.

НЕ НАКРУЧИВАТЬ СЕБЯ
Этот совет нам принёс Капитан 

Очевидность. Сработает ли он?

Анна Урусова, психолог:
— Людям тревожным, мнительным и 

чувствительным не накручивать себя 
очень сложно. Поэтому нужно настро-
иться на позитивные моменты в жизни 
и каждом конкретном событии. Позво-
лить себе ошибаться и быть несовер-
шенным без поиска каких–либо причин. 
Перестать себя критиковать и искать 
всяческие недостатки. Научиться «за-
земляться», чувствовать себя здесь 
и сейчас. Жить настоящим моментом — 
не завтра, не послезавтра, а сейчас. 
Ещё можно медитировать. Позволяет 
выдохнуть.

Советы проверены и одобрены. 
Пользуйтесь!

АННА УРУСОВА

Психолог центра 
«Притяжение» Унылая, пора!

КАК ПРОТИВОСТОЯТЬ ОСЕННЕЙ ТОСКЕ

Найди своё
хобби!

КЛАССНОЕ УВЛЕЧЕНИЕ ПОМОЖЕТ РАЗНООБРАЗИТЬ ПОВСЕДНЕВНОСТЬ И НАВЕСТИ ПОРЯДОК
В МЫСЛЯХ. ЗАНЯТИЕ ЛЮБИМЫМ ДЕЛОМ — ЭТО ХОРОШИЙ СПОСОБ СНЯТЬ СТРЕСС И ПОДНЯТЬ

НАСТРОЕНИЕ. В ЭТОЙ СТАТЬЕ НАПИСАЛИ, КАКИМ МОЖЕТ БЫТЬ ХОББИ, ГДЕ ЕГО НАЙТИ,
А ГЛАВНОЕ, КАК ВКЛЮЧИТЬ В СВОЙ ПЛОТНЫЙ ГРАФИК.

• Проанализируйте свои возможно-
сти. Если классная секция или кружок 
находятся на другом конце города, 
сможете ли вы регулярно и без пропу-
сков их посещать? 

• Запишитесь на пробное занятие. 
Не стоит сразу покупать дорогое сна-
ряжение, экипировку или абонемент на 
год. Обдумайте выбор не спеша. Схо-
дите на пробное занятие и примите 
решение.

Распределите время на неделе так, 
чтобы интеллектуальные задачи и фи-
зическая активность были уравнове-
шены. Это поможет развиваться гар-
монично и полноценно. Пусть пару раз 
в неделю будет спорт, пару — твор-
чество.

ЗАЧЕМ ВООБЩЕ ХОББИ
Уделяя много сил и времени своему 

будущему, мы морально устаем. Одно 
сплошное «надо», никакого «хочу». 
Хобби в такой ситуации — хороший ан-
тистресс. Любимое дело наполнит си-
лой и энергией.

ХОРОШЕЕ ХОББИ: 
• поможет найти близких друзей;
• научит планировать время и вы-

работает внутреннюю дисциплину;
• повысит самооценку;
• навсегда избавит от скуки.

КАК ВЫБРАТЬ ХОББИ
Шаг 1. Подумайте, что вам прино-

сит удовольствие: рисование, сборка 
конструкторов, головоломки и шарады, 
коллекционирование наклеек, а, мо-
жет, бег. Возьмите листок и ручку, 
выпишите всё то, что пришло в голо-
ву. Нужно 10 пунктов.  Затем сгруп-
пируйте занятия: спорт, творчество, 
наука. Расположите их по степени 
важности для себя. 

Шаг 2. Спросите себя: «Что мне 
нужно для занятий?». Например, я 
увлекаюсь английским и хотела зани-
маться сама. Поэтому купила нужных 
книг, подобрала подкасты и видеоу-
роки.

Шаг 3. Выделите время. У каждого 
его не очень–то и много, но если 
откладывать, то никогда и ничего не 
начнёшь. Для старта 15–20 минут бу-
дет вполне достаточно. Важно зани-
маться регулярно, постепенно увели-
чивая длительность занятий. 

Шаг 4. Не слушайте чужих советов! 
Родители и друзья могут говорить, 
что ваше дело – это пустая трата 
времени, что-то глупое, вообще не 
нужное в жизни, но это не так. Если 

вам это приносит удовольствие, то вы 
на правильном пути.

УВЛЕКАТЕЛЬНЫЕ СОВЕТЫ
• Подбирая увлечение, учитывай-

те свой темперамент и особенности 
характера. Если вы энергичный че-
ловек, подойдут активные виды: тен-
нис, танцы, игровой спорт. Арти-
стичным хороши театральные кружки 
и музыкальные занятия. Для ребят 
спокойных, вдумчивых и усидчивых —  
лучше стратегических игр, LEGO, 
клуба робототехники и творческих 
занятий не найти. Важно! Перед за-
числением в спортивную секцию обя-
зательно проконсультируйтесь с пе-
диатром. 



придумали целую историю о невесте, 
которая после венчания расправилась 
со своим женихом. Поэтому на фоне 
старая церковь, а на мне подвенечное 
платье. Если в лес идти не хочется, 
а церквей поблизости не наблюдает-
ся, можно сделать несколько крестов, 
связав палки верёвкой.

Одежда. Подойдёт любая, на ваше 
усмотрение. Попробуйте придумать 
свою историю: кто на дне «могилы»? 
Почему вы его закапываете или спа-
саете? Как ваш герой должен выгля-
деть, чтобы соответствовать образу?

ОБРАБОТКА
Отбираем лучшие фото и немного 

обрабатываем их в галерее телефона. 
Я увеличиваю только резкость, кон-
траст и насыщенность. Жуткая невеста 
готова!

Удачи! И не бойтесь фантазиро-
вать. Ваши фото особенные из–за кре-
атива, а вовсе не из–за опыта или 
профессионализма. Увидимся в следу-
ющем номере.

рос мох. Его корни хорошо держат 
землю, не давая ей рассыпаться. А по 
самому краю отверстия я приклеила 
мелкие травинки. Получилось очень 
эффектно!

СЪЁМКА
Теперь вашему НЕфотографу важно 

правильно расположиться. Лучше все-
го прямо лечь на землю, «накрыть-
ся» коробкой. Нужно, чтобы фото было 
сделано снизу. Пусть направит камеру 
так, чтобы стенки «могилы» попали в 
объектив. Пробуйте разные ракурсы и 
разные эмоции, поэкспериментируйте! 
Встаньте то слева, то справа. Может, 
стоит вытянуть руку, как будто спа-
саете человека? Решайте сами: зако-
пать или вытянуть.

ВАЖНЫЕ СОВЕТЫ
Фон. Небо будет хорошо видно. Мы 

делали фото на закате в ясный день, 
но хмурые тучи тоже подойдут отлич-
но. Для особой мрачности делать та-
кое фото можно в лесу, чтобы в кадр 
попали голые ветки деревьев. Мы же 
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облик. И он готов был пообещать, 
что угодно, лишь бы освободиться. 
Джек попросил год счастливой жизни 
и отвод души от попадания в Ад. 
Вскоре Джек с Дьяволом снова вы-
пивали, на этот раз под яблоней. 
Закусить закадычным друзьям было 
нечем, и Джек предложил Дьяволу 
взобраться на яблоню и набрать пару 
сочных плодов. Дьявол залез, а Джек 
острым ножом вырезал крест на ство-
ле яблони, тем самым снова поймав 
Дьявола в ловушку. Чтобы освобо-
диться, Дьяволу пришлось пообещать 
Джеку ещё 10 лет беззаботной жизни. 
Похожих историй было много, в одну 
из них кузнец получил от Дьявола 
вечно горящий уголёк. И вот соста-
рился Джек, пришло время умирать. В 
Рай его за грехи не взяли, да и от 
Ада отвод сработал. Пришлось душе 
Джека остаться неприкаянной на зем-
ле, скитаться и освещать себе путь 
тем самым вечно горящим угольком. 
А чтобы не обжечься, уголёк Джек 
положил в пустую тыкву, прорезав 
в ней дырочки. С тех пор вырезан-
ные тыквы–фонарики стали символом 
праздника. Ну, и называются они 
Jack–o–lantern, то есть «Светиль-
ник Джек».

Вы уже придумали, в кого наря-
дитесь? Наряжайтесь обязательно! И 
не бойтесь посмотреть в лицо своим 
страхам! Весёлого Хэллоуина!

ИСТОРИЯ ПРАЗДНИКА
Для нас Хэллоуин — классный день, 

чтобы поразвлечься. А 2000 лет на-
зад во времена древних Кельтов (на 
территории Ирландии–Шотландии) был 
популярен языческий праздник Са-
майн. Он ознаменовывал переход в 
тёмную (зимнюю) часть года. Объяс-
нение «темноты» праздника прозаич-
но: урожай собран, лето кончилось, 
солнце не греет. Но древние Кель-
ты видели в Самайне более глубокий 
смысл. Тёмная часть года ассоции-
ровалась со смертью и всем сверхъе-
стественным. В ночь Самайна друиды 
предсказывали будущее по обожжен-
ным костям животных. Главному жрецу 
приходилось водружать на себя де-
ревянную голову лошади. Считалось, 
что это отпугнёт нечисть и позволит 
пережить зиму.

Самайн называли «День всех свя-
тых», имея ввиду умерших. Привычное 
нам название «Хэллоуин» — это со-
кращение от «All Hallows evening» 
— «всех святых вечер». Сначала было 
«Hallows Even», а потом трансформи-
ровалось в «Хэллоуин».

ЕЩЁ НЕМНОГО ИСТОРИИ
В 601 году Папа Римский Григорий 

I подметил, что люди не спешат от-
казываться от языческих праздников. 
Он не огорчился и велел трансфор-
мировать их в праздники церковные. 
Христианский «День всех святых» 
имеет ввиду именно привычных нам 
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ДИСКЛЕЙМЕР
Как и всегда мы не используем 

фотошоп, нам не потребуется крутое 
оборудование, профессиональная ка-
мера и даже опытный фотограф. До-
статочно обычной камеры на телефоне.

НАМ ПОНАДОБИТСЯ:
— прямоугольная коробка из–под 

обуви;
— ножницы и клей;
— земля;
— лопата;
— друг/приятель, чтобы сделать сни- 

мок;
— супернастрой!

святых, он празднуется 31 октября. 
А следом за ним, 1 ноября, празд-
нуется «День всех усопших». Вот и 
вышло, что ночь с 31 на 1 — это 
некий переходный праздник от святых 
к мёртвым.

КАК ПРАЗДНОВАТЬ
В Россию праздник пришёл в 90–е. 

Принёс вырезанные тыквы–фонарики, 
костюмы, сладости. Но это не все 
традиции. Например, вы знали, что 
на Хэллоуин обязательно гадать? 
На яблоках, на мокрой простыне, на 
косточках и много на чём ещё. Дом 
надо превратить в обитель ведьм или 
логово вампиров. Чем страшнее, тем 
круче. Нужно нарядиться и пригото-
вить «жуткие» сладости. А ещё мож-
но отправиться по домам с весёлыми 
песнями и кричать: «Сладость или 
гадость».

СВЕТИЛЬНИК–ТЫКВА ДЖЕК
Знаете, откуда появилась традиция 

вырезать на тыквах мордочки? Я рас-
скажу вам старинную ирландскую ле-
генду.

Давным–давно жил на свете ску-
пой и злобный кузнец Джек. Как-то 
в дешёвом кабачке он выпивал с са-
мим Дьяволом. Когда настало время 
оплатить счёт, Джек попросил Дья-
вола обернуться золотой монеткой, 
а после засунул его в карман, где 
лежал серебряный крест. Сила кре-
ста не дала Дьяволу вернуть свой 

Жуткая невеста

НА ХЭЛЛОУИН ОБЯЗАТЕЛЬНО НУЖНО ОСВЕЖИТЬ АВАТАРКУ, СДЕЛАТЬ
ЖУТЕНЬКУЮ ФОТКУ, ТЕМАТИЧЕСКУЮ. ЕСТЬ ИДЕЯ! ЭФФЕКТ ТАКОЙ,

БУДТО ВЫ КОГО–ТО ЗАКАПЫВАЕТЕ. 

ПРЕДСТАВЬТЕ…ТЁМНАЯ НЕПРОГЛЯДНАЯ НОЧЬ… ЗЛОВЕЩАЯ АТМОСФЕРА 
ЧАЩИ ЛЕСА, ЗАМЫСЛОВАТЫЕ ЖУТКИЕ СИМВОЛЫ НАЧЕРТАНЫ НА ЗЕМЛЕ

И КАМНЯХ… ПОД КРИВЫМИ ВЕТВЯМИ ВЕКОВЫХ ДЕРЕВЬЕВ СТОЯТ, ПОКАЧИ-
ВАЯСЬ, ДРУИДЫ В ДЛИННЫХ ОДЕЖДАХ С КАПЮШОНАМИ, СКРЫВАЮЩИМИ 
ЛИЦА. ОНИ РАЗЛОЖИЛИ У СВОИХ НОГ ОБОЖЖЁННЫЕ КОСТИ… А В ЦЕНТРЕ 
КРУГА ЧЕЛОВЕК В БЕЛОМ С ГОЛОВОЙ ЛОШАДИ, СВОИМИ ЗАВЫВАНИЯМИ 

ВТОРЯЩИЙ ВЕТРУ… ХОЧЕТСЯ ДОБАВИТЬ: «А ВДОЛЬ ДОРОГИ МЁРТВЫЕ
С КОСАМИ СТОЯТ! И ТИШИНА…». НО ЭТО НЕ ОТСЮДА.

 ИМЕННО ТАК ВЫГЛЯДЕЛ ХЭЛЛОУИН МНОГО ВЕКОВ НАЗАД. 

Страшно весёлый 
Хэлл      уин

ПОДГОТОВКА
Возьмём коробку из-под обуви. 

Крышку можно выкинуть, она не нужна. 
В донышке коробки вырезаем прямоу-
гольное отверстие. Это и будет то 
самое «окно». 

Теперь всю коробку изнутри (кроме 
«окна») нужно как следует обклеить 
землёй. Я брала куски, на которых 



«ЯНКА» (16+)
ТАМАРА МИХЕЕВА

Книга о взрослении, о тяготах и радо-
стях жизни такого же подростка, как мы с 
вами. Из главных плюсов — характер главной 
героини. Она живая, настоящая. Читаешь и 
веришь. Возможно, именно поэтому пережи-
ваешь за Янку, как за реального близкого 
человека. В книге весь набор: и тебе пре-
дательства, и одиночество, и муки выбора, 
и душевные метания. Короче, по полной! 
Очень много эмоциональных эпизодов, ко-
торые просто не могут не вызвать отклика. 
Несмотря на такие качели, книга показа-
лась мне очень светлой. Отдельное мерси 
автору за динамичность сюжета. В «Янке» 
вы не встретите тягомотины и простран-
ственных рассуждений на глубоко философ-
ские темы. Поэтому даже те, кто не особо 
любит погружаться в длинные тексты, смо-
гут насладиться историей девятиклассницы, 
попавшей в довольно обычную, но очень не-
простую жизненную ситуацию. В общем, всем 
советую!

«Я ХОЧУ В ШКОЛУ» (16+) 
АНДРЕЙ ЖВАЛЕВСКИЙ,
ЕВГЕНИЯ ПАСТЕРНАК

Если бы вы ходили не в обычную школу, 
а в особенную, в этакую школу будущего, 
где и уроки не совсем уроки, и классы не 
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такие, как мы привыкли. Круто было бы? Да!  
Подтверждение на страницах «Я хочу в школу».  
Авторы знакомят нас с ребятами из такого 
уникального учебного заведения. Ну и с са-
мим заведением тоже, разумеется. Читается 
книга на одном дыхании. Язык лёгкий, тол-
па персонажей, много диалогов, всё очень 
живенько. А в героях легко узнать своих 
одноклассников: все они – обычные ребя-
та со своими тараканами. Книга заставляет 
замечтаться, уносит в сказку, которую хо-
чется сделать реальностью. И без интриги 
не обошлось: однажды ученикам приходится 
встать грудью на защиту своей мечты.

«МЯТНАЯ СКАЗКА» (12+)
АЛЕКСАНДР ПОЛЯРНЫЙ

Эта книга просто рай для любителей дра-
мы. Если в какой–нибудь дождливый вечер 
захочется погрустить–поплакать, закутав-
шись в пушистый плед, — смело хватайте 
«Мятную сказку». Но запасайтесь платками! 
Книга грустная. Местами очень. А местами 
и очень–очень. Как раз за вечер прочитаете 
её полностью.

Отдельный респект авторам за оформ-
ление. Такого я раньше не видела: много 
пустых страниц, куча очень классных «ри-
сунков карандашом» и целое море ёмких фра-
зочек, которые хочется запомнить, а потом 
цитировать.

Конечно, книга понравится не всем. Но 
любители грустной романтики её точно оце-
нят! Есть у неё и ванильное продолжение, 
вторая часть называется «Книга у вас в 
руках».

Тройное 
книгокомбо

СОВЕТУЕМ, ЧТО ПОЧИТАТЬ

ЧИТАТЬ НУЖНО, ПОЛЕЗНО И ВАЖНО. НО НЕ ВСЕГДА ПОНЯТНО ЧТО. Я ПО-
СТАРАЛАСЬ СДЕЛАТЬ ПОДБОРКУ КНИГ ДАЖЕ НА САМЫЙ ВЗЫСКАТЕЛЬНЫЙ 
ВКУС. НАЙДУТСЯ СЮЖЕТЫ И ПОВЕСЕЛЕЕ, И ПОСЕРЬЁЗНЕЕ, И ПОГРУСТНЕЕ. 


